2023 年度 一般入試 第 2 回

社

会

(注意事項)

- 1 問題は1から4までです。
- 2 時間は社会と理科あわせて50分です。
- 3 特に指定がない場合、ひらがなで書いてもかまいません。
- 4 下敷きおよび電算機つきの時計の使用を禁止します。
- 5 解答は、濃くはっきりと書くようにして下さい。
- 6 開始の合図があるまで問題用紙を開かず、手を触れないで下さい。
- 7 試験中はよそ見をせず、きちんとした態度で行って下さい。
- 8 何か物を落としたら、黙って手をあげて下さい。
- 9 他の受験生に迷惑となるような行為をしないで下さい。

1 次の文章を読み、後の問に答えなさい。

本校では、中学1年生のサイエンス探究教室で「北軽井沢」、中学2年生のサイエンス探究教室で「奥日光・尾瀬」に行きます。以下の文章は、両学年のサイエンス探究教室に共通するX県に関する説明です。

< X 県の特徴>

- ・冷たく乾燥した北西風のからっ風を防ぐため、屋敷森という防風林がみられます。
- ・X 県、新潟県、福島県にまたがる尾瀬ヶ原は、美しい風景が人気の観光地です。
- ・高速道路沿いには工業団地が広がり、発達した工業地域では外国人労働者も多く働いています。
- ・かつて養蚕業とともに絹織物業がさかんだった地域です。
- ・<u>嬬恋村</u>では夏でも涼しい気候を利用して,キャベツやレタスなどの高原野菜を栽培する農業がさかんです。
- ・<u>ある作物</u>の生産量日本1位で、全国シェアは9割以上です。
- <u>、火山</u>が多く,数多くの温泉が湧いています。
- 問1 下線部①について、この工業地域名を次の(ア)~(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。
 - (ア) 京葉工業地域 (イ) 鹿島臨海工業地域 (ウ) 北関東工業地域 (エ) 北陸工業地域
- 問2 下線部②について、X県大泉町には自動車工場などで働く外国人が多く住み、多文化共生のさまざまな取り組みが行われています。次の表はX県大泉町の2021年度国籍別外国人人口上位3か国を示しています。外国人にとって生活しやすい地域環境をつくるためには、どのようなことが大切なのか、あなたの考えを述べなさい。

順位	国名		
1	ブラジル		
2	ペルー		
3	ネパール		

「大泉町ホームページ」 より作成

- 問3 下線部③について、1872年に明治政府が日本の近代化のために設立した模範器械製糸場があります。世界文 化遺産に登録されている製糸場名を漢字で答えなさい。
- 問4 下線部④について、平地では暑さで栽培できない夏を含む7月から10月に、高原野菜の夏秋キャベツを作り出荷しています。このように農作物の成長をおさえて、出荷時期を遅らせる栽培方法名を答えなさい。

問5 下線部⑤の作物名を次の(ア)~(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

(ア) キャベツ (イ) こんにゃくいも (ウ) モロヘイヤ (エ) 枝豆

問6 下線部⑥について、X県と長野県との県境にある火山を次の(ア)~(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

(ア) 赤城山 (イ) 榛名山 (ウ) 八海山 (エ) 浅間山

問7 X県とは何県のことか、県名を漢字で答えなさい。

- 2 金山・銀山・銅山に関する次のA~Cの文章を読み、後の問に答えなさい。
 - A 2022年に日本政府は「西三川砂金山」「相川鶴子金銀山」の2つの鉱山で構成された「佐渡島(さど)の金山」を国際連合教育科学文化機関(ユネスコ)に推薦し、世界遺産登録をめざしています。多くの金や銀が江戸時代に輸出されました。砂金は平安時代から東北地方でも採れ、奥州藤原氏が平泉に中尊寺金色堂を建てました。(2)の皇帝のフビライに仕えたマルコ=ポーロは日本を「黄金の国ジパング」と著書に書きました。一方で、佐渡は流刑地としても知られ、鎌倉時代には(3)の乱で敗れた後鳥羽上皇の息子の順徳上皇が、室町時代には世阿弥が佐渡へ流されました。

問1 下線部(1)のある県の場所を,次の地図の(ア)~(カ)から1つ選び,記号で答えなさい。



- 問2 (2)にあてはまる国を、次の(ア)~(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。
 - (ア) 元
- (イ) 清
- (ウ) 宋
- (エ) 明

- 問3 (3)にあてはまる語句を漢字で答えなさい。
- 問4 下線部(4)が大成した芸能を,次の(ア)~(エ)から1つ選び,記号で答えなさい。
 - (ア) 狂言
- (イ) 能
- (ウ) 歌舞伎
- (エ) 連歌
- B 「石見銀山遺跡とその文化的景観」は2007年に世界遺産に登録されました。日本銀は最盛期には世界の産銀量の約3分の1を占めました。銀は江戸時代初期には(5)貿易によって輸出されていましたが、やがて日本船の海外渡航と、渡航者の帰国が禁止され、1641年に(6)の商館が長崎の(7)に移され、長崎の貿易の利益を幕府が独占しました。その後貨幣制度や海外との貿易制度は何度も変更され、財政再建のために新井白石も改革を行いました。

- 問5 (5)にあてはまる語句を漢字で答えなさい。

 問6 (6)にあてはまる国を,次の(ア)~(エ)から1つ選び,記号で答えなさい。

 (ア) ポルトガル (イ) イギリス (ウ) スペイン (エ) オランダ

 問7 (7)の場所を漢字2字で答えなさい。

 問8 下線部(8)が行った政策で正しいものを,次の(ア)~(エ)から1つ選び,記号で答えなさい。

 (ア) 貨幣の質を落として,大量に発行した。
 (イ) 貨幣の質を良くし,海外との貿易を制限した。
 - C 日本の産業の近代化は、明治政府の殖産興業政策により進められ、足尾銅山は古河に、佐渡金山は三菱に払い下げられました。日清戦争のころに産業革命が始まりましたが、産業の発展とともに公害も発生しました。その後、日清戦争で得た賠償金によって1901年に北九州に官営の(11)が建設されました。やがて

<u>日露戦争</u>のころには、第2次産業革命が起こり、軍備拡張政策のために重工業が発達しました。

問9 下線部(9)の前に起きたできごとを、次の(ア)~(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 日朝修好条規が結ばれた。
- (イ) 下関条約が結ばれた。
- (ウ) 日本に対して三国干渉が行われた。

(ウ) 長崎貿易を拡大して、株仲間を積極的に公認した。

(エ) 複雑な貨幣制度を改めて、円・銭・厘に統一した。

- (エ) 日英同盟が結ばれた。
- 問10 下線部(III)に関して、足尾銅山の鉱毒事件で、操業停止などを求める請願運動を行った人物を、次の(ア)~(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。
 - (ア) 吉野作造 (イ) 板垣退助 (ウ) 陸奥宗光 (エ) 田中正造
- 問11 (11)にあてはまる語句を答えなさい。
- 問 12 下線部(12)に関して、講和条約の内容に国民が不満を持ち、日比谷焼打ち事件が起こりました。なぜ国民は 講和条約に不満だったのか、その理由を説明しなさい。

3 次の文章を読み、後の問に答えなさい。

「米軍の度重なる低空飛行については、全くもってけしからん、わじわじーしている」^{注1}。これは沖縄県の玉城 デニー知事が、2021年に当時の防衛大臣に向けて、米軍による低空飛行訓練を全面停止するよう要求した際に行わ れた記者会見での言葉です。「わじわじー」とは、沖縄の方言で「腹が立つ」という意味です。

1972年5月15日,第二次世界大戦のあと長く(1)に統治されていた沖縄が日本に復帰しました。2022年は本土復帰50周年という歴史的節目の年にあたり、沖縄と東京で記念式典が行われました。

第二次世界大戦末期の1945年3月、(1)軍は沖縄に上陸し日本軍と地上戦を繰り広げ、多くの人々がその犠牲となりました。1951年に(2)条約が締結され日本は主権を回復しますが、沖縄はその後も(1)の施政権下におかれることになります。この沖縄返還に尽力したのが、沖縄返還の際首相を務めていた佐藤栄作です。彼はこれまでに日本人で唯一、ノーベル平和賞を受賞した人物でもあります。受賞理由には、「もたず、つくらず、(3)|という「非核三原則」を宣言したこと、そして沖縄返還を成し遂げたことなどがあげられます。

1972 年の日本復帰後,沖縄は大きく変わりました。一部の基地の返還と跡地利用が進み,毎年多くの観光客が沖縄を訪れています。しかし,日本全国にある基地を含む(1)軍の専用施設のおよそ7割が今なお沖縄に集中しています。基地に起因する事故,地域の治安や騒音などの生活環境にかかわる問題に「わじわじー」している沖縄の人々は少なくありません。一方で,東アジアの安全保障や沖縄の経済の側面から,基地の必要性をとなえる人もいます。昨年行われた沖縄県知事選でも(1)軍の基地移設をめぐって意見が対立しました。

ところで、移設工事が進む辺野古をはじめ沖縄近海には、大小さまざまなサンゴ 確 が広がっています。サンゴ 確 の広がる海では、多くの観光客がシュノーケリングやダイビングなどのマリンアクティビティを楽しんでいます。しかし、多くの観光客が海に入ることでサンゴ 確 の破壊が進み、現在危機的な状況にあります。こうした状況の改善のために、 観光客にサンゴの植え付けを体験してもらうことでサンゴ 確 と向き合う機会を作るなどの 活動が行われています。このような活動を通じて持続可能な観光業の確立が目指されているほか、沖縄では SDGs 達成にむけたさまざまな取り組みがなされています。その一例として、 県内の企業とパイナップル農家とが連携を取り、パイナップルの 「葉」を原料としたストローの開発が行われています。

みなさんも跡見学園に入学したら、中学3年生のSDGs探究旅行で沖縄を訪れるかもしれません。これを機に、 改めて沖縄について学習してみませんか。

> 注1 「米軍低空飛行『わじわじーしている』玉城知事,防衛相に全面停止を求める」 『琉球新報デジタル』 2021 年 2 月 19 日

問1 空らん(1)~(3)にあてはまる語句を答えなさい。

問2 下線部 a に関連して、右の写真は、本土復帰に伴い人々が銀行である ものを交換しようとして行列を作っている様子です。人々は<u>何と何を交</u> 換しようと並んでいるのか、具体的に説明しなさい。



「沖縄県公文書館」より

- 問3 下線部 b に関連して、自然環境や歴史文化などを体験しながら学ぶとともに、その保全にも責任を持つ観光 のあり方を、カタカナ7字で答えなさい。
- 問 4 下線部 c について、この取り組みは SDGs17 の目標のどれにあてはまるか、次の $(r) \sim (x)$ から全て選び 記号で答えなさい。









- **4** 次の文は、三権分立に関わる日本国憲法の条文です。【1】【2】はそれぞれ下の図中 $(P) \sim (h)$ の矢印のどれにあてはまるか、記号で答えなさい。
 - 【1】第64条1項

国会は、罷免の訴追を受けた裁判官を裁判するため、両議院の議員で組織する弾劾裁判所を設ける。

【2】 第67条1項

内閣総理大臣は、国会議員の中から国会の議決で、これを指名する。この指名は、他のすべての案件に先だって、これを行ふ。

